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СовещаниЯу семинары, конференции 
«От сотен МэВ 

доТэВ» 
23 мая в к о н ф е р е н ц - з а л е Л а б о 

ратории высоких энергий и м е н и В. И. 

Векслера и А. М. Балдина о т к р ы 

л о с ь м е ж д у н а р о д н о е с о в е щ а н и е 

«Релятивистская ф и з и к а : о т с о т е н 

М э В до ТэВ». В своем вступитель

ном слове директор ЛВЭ А. И. Мала

хов сообщил, что четыре совещания 

этой серии состоялись в Болгарии, 

три - в Словакии, а восьмое сове

щание в Дубне проводится совмест

н ы м и у с и л и я м и О И Я И , И н с т и т у т а 

ф и з и к и Словацкой академии наук. 

Института ядерных исследований и 

ядерной энергетики Болгарской ака

демии наук. Цепь таких встреч - об

суждение новых теоретических идей 

и экспериментальных подходов, дос

тижений в исследованиях по реляти

вистской ядерной физике как в О И Я И , 

так и в ЦЕРН, и в Брукхейвене. 

Предваряя свой доклад об иссле

довательской программе Л В Э , про

фессор А. И. Малахов сформулиро

вал предложение о создании в Дуб

не на базе нуклотрона международ

ного исследовательского центра по 

релятивистской ядерной физике. Ши

рокое научное сообщество уже до

статочно активно участвует в про

ведении исследований на нукпотро-

не - как фундаментальных (изуче

ние структуры материи и строения 

Вселенной, квантовая хромодинами-

ка на больших расстояниях, кварко-

в ы й конфайнмент), так и приклад

ных (проект " Э н е р г и я плюс транс-

м у г а ц и я " ) . Завтра совещание завер

шит свою работу. 

Традиционный 
весенний 181ЫМ 

в среду в Дубне начал с в о ю р а 

б о т у 13-й М е ж д у н а р о д н ы й с е м и н а р 

п о в з а и м о д е й с т в и ю н е й т р о н о в с 

я д р а м и (131ММ-13). Н а него собра

лись более 100 специалистов из рос

сийских центров - московских ИТЭФ, 

М И Ф И , «Курчатовского института», 

Н И И Я Ф МГУ, Радиевого института 

(Санкт-Петербург) , ПИЯФ (Гатчина), 

Ф Э И (Обнинск), Воронежского и Об

нинского университетов, сотрудники 

О И Я И , ученые из Белоруссии, Бель

г и и , Б о л г а р и и , Г е р м а н и и , К и т а я , 

К о р е и , М о н г о л и и , С л о в а к и и , С Ш А , 

Ф р а н ц и и , Ш в е й ц а р и и , 

Т е м а т и к а совещания традиционна 

- фундаментальные свойства нейт

рона и фундаментальные симметрии, 

структура ядра, нейтронно-индуциро-

а а н н ы е реакции , физика ультрахо-

подных нейтронов , ядерно-аналити

ческие методы в науках о жизни , 

методические аспекты, нейтронные 

источники. Специальная сессия по

священа ЭО-летию со дня рождения 

основателя научной школы нейтрон

ной физики Ф. л. Шапиро. 

Физика антипротонов 
и ядэрная физика 

на встречных кольцах 
с 17 п о 20 мая в Б о н н е р а б о т а 

ла м е ж д у н а р о д н а я к о н ф е р е н ц и я 

« Ф и з и к а а н т и п р о т о н о в н и з к о й э н е р 

гии» (ЬЕАР-2005) , в к о т о р о й п р и н я 

ли у ч а с т и е с о т р у д н и к и О И Я И . Сле

д о м за н е й , с 23 по 26 мая , т а м ж е 

п р о х о д и л а 6-я М е ж д у н а р о д н а я к о н 

ф е р е н ц и я п о я д е р н о й ф и з и к е н а 

в с т р е ч н ы х к о л ь ц а х ( З Т О В У О б ) . В 

ее работе приняла участие предста

вительная делегация О И Я И , в кото

рую входили профессор А. Н. Сиса-

кян, академик А. Н. Тавхелидзе и 

другие ученые. На конференции были 

представлены доклады как экспери-

ллритятпппв так и теоретиков Дуб

ны. Большое внимание было уделе

но обсуждению п р о г р а м м ы ускори

тельного комплекса РА1Р (базовая 

установка для антипротонных и ион

ных исследований) . 

Профессор А. Н Сисакян встре

тился с заместителем генерального 

директора Исследовательского цен

т р а в Юлихе Р. Вагнером, директо

ром Института ядерной физики Ис

с л е д о в а т е л ь с к о г о центра в Юлихе 

X. Строером, руководителем экспе

римента РАХ (РА!Н) Ф. Ратманом и 

д р у г и м и у ч е н ы м и . С о с т о я л о с ь об 

с у ж д е н и е широкого круга вопросов 

с о т р у д н и ч е с т в а . 

На пленуме ОКП-22 
в постановлении ппенума ОКП-22, 

состоявшемся 28 апреля, отмечается, 
что в ОИЯИ действует "Коллективный 
договор между дирекцией и коллекти
вом сотрудников ОИЯИ на 2004-2006 
горы». В феврале 2005 года проведена 
конференция трудового коллектива Ин
ститута ло проверке выполнения догово
ра и его коррекции. 

Бюджет ОИЯИ 2004 года вылопнен по 
расходам на 96 процентов, лри этом по 
разделу "Заработная плата» - на 102,4 
процента, ОИЯИ сохраняет и поддержи
вает на должном уровне базу для заня
тий сотрудников физкультурой и спортом, 
Дом культуры. Сотрудникам предостав
ляются льготные путевки в профилакто
рий Ратмино и пансионат в Алуште, ос-
тронуждающимся предоставлялись льгот
ные путевки в санатории. Дети отдыха
ли в городских лагерях и в лагерях на 
Черном море. 

Размер оплаты труда изменялся в 
соответствии с Дубненским городским 
трехсторонним соглашением. Минимум 
опиаты труда в ОИЯИ был установлен 
в 2200 рублей с 01.07.04 и в 3000 
рублей с 01.01.05. В связи с изменени
ем МРОТ в РФ до 720 рублей, измене
ны доплаты сотрудникам, имеющим 
степень кандидата и доктора наук. Сред
няя заработная плата в ОИЯИ в 2004 
году составляла, по данным дирекции, 
с ФЗП, СКВ, ФМП, договорами и фан
тами 7132 рубля. Средняя заработная 
плата в Дубне в 2004 году - 8077 
рублей. Существует проблема повыше
ния заработной платы сотрудникам 
ОИЯИ в связи с ростом цен на товары 
и услуги, поскольку бюджет ОИЯИ за
фиксирован до 2006 года решением КПП, 
В этой связи вызывает опасение наме
рение дирекции ОИЯИ решить пробле
му п у т е м с о к р а щ е н и я сотрудников 
ОИЯИ, достигших пенсионного возрас
та. Косвенно об этом намерении свиде
тельствует перевод таких сотрудников 
на срочные трудовые д и т и и р ы . 

Деятельность ОКП была направлена 
на поддержание достойных условий труда 
и защиту социальных интересов сотруд
ников ОИЯИ. 

Пленум признал работу ОКП за от
четный период удовлетворительной и 
призвал ОКП обеспечить выполнение 
действующего Коллективного договора 
в полном обьеме. Особое внимание 
необходимо обратить на раздел "Опла
та и нормирование труда, гарантии за
нятости». 

( И н ф о р м а ц и я 0 К П - г 2 ) 
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На сессиях ПКК ^ 

От стратегии -
к ближайшим планам 

И т о г и с е с с и и П К К п о ф и з и к е ч а с т и ц к о м м е н т и р у е т у ч е н ы й с е к р е т а р ь 

к о м и т е т а Ю. А . Г о р н у ш к и н . 

В соответствии с р е к о м е н д а ц и я 

м и зимней с е с с и и У ч е н о г о с о в е т а , 

н а 23-й сессии П р о г р а м м н о - к о н с у л ь 

тативного комитета по физике час

тиц был р а с с м о т р е н проект страте

гического плана развития исследо

ваний по т е м а т и к е ПКК, подготов

ленный специальной к о м и с с и е й . В 

этот ллан предложено включить н а и 

более актуальные и п е р с п е к т и в н ы е 

темы по трем о с н о в н ы м н а п р а в л е 

ниям исследований - по физике ч а 

стиц, по ядерной физике и по ф и з и 

ке к о н д е н с и р о в а н н ы х сред , в то 

в р е м я , как в п р о б л е м н о - т е м а т и ч е с 

ком плане присутствуют с е м ь н а 

п р а в л е н и й . В к а ч е с т в е п е р в о г о 

приближения п р е д с т а в л е н н ы й в а р и 

ант проекта был принят . В м е с т е с 

тем было о т м е ч е н о , что в д а л ь н е й 

шей работе над п л а н о м н е о б х о д и м о 

учесть о б е с п е ч е н н о с т ь е го ф и н а н 

с о в ы м и и интеллектуальными ресур 

сами , увязать с и н т е р е с а м и с т р а н -

участниц. В к о н е ч н о м счете , страте

гические цепи , которые формулиру 

ются в э т о м д о к у м е н т е , д о л ж н ы по 

высить п р и в л е к а т е л ь н о с т ь н а ш е г о 

Института для м и р о в о г о ф и з и ч е с к о 

го с о о б щ е с т в а , и, в п е р в у ю о ч е 

редь, для н а у ч н ы х центров с т р а н -

участниц . 

Сессии П К К предшествовали з а 

седания Н Т С л а б о р а т о р и й и О И Я И , 

директорские с о в е щ а н и я , в п р о ц е с -

Еженедельник О б ъ е д и н е н н о г о 

института ядерных исследований 

Регистрационный № 1154 

Газета выходит по пятницам 

Тираж 1020 

Индекс 00146 

50 номеров в гол 

Реда1Стор Е. М . М О Л Ч А Н О В 

АДРЕС Р Е Д А К Ц И И : 

141980, г Дубна. Московской обл., ул. 
Франка, 2. 

Т Е Л Е Ф О Н Ы : 
редактор - 62-200, 65-184 
приемная - 65-812 
корреспонденты - 65-181, 65-182, 
65-183. 
е - т я | 1 : ^ п 5 р | ^ < ] и Ь л а . г и 
Информационная подлержка -
компания К О Н Т А К Т и Л И Т О И Я И . 
Полпнсано в печать 20.5 в 13.00. 
Цена в розницу договорная. 

Газета отпечатана в Дубненской типо
графии Унрполиграфиздата Московс
кой обл., ул. Курчатова, 2а. 'Заказ 430. 

се которых обсуждались к о н к р е т н ы е 

м е р ы по к о н ц е н т р а ц и и усилий н а 

наиболее п е р с п е к т и в н ы х н а п р а в л е 

ниях, в р а м к а х б ю д ж е т н ы х средств , 

в ы р а б а т ы в а л и с ь п р е д л о ж е н и я п о 

с о к р а щ е н и ю м а л о з н а ч и м ы х т е м и 

проектов , в т о м числе и п е р в о п р и -

о р и т е т н ы х . К о м и т е т о д о б р и л з т и 

ш а г и , в ч а с т н о с т и , п р е д л о ж е н и я 

объединить однотипные исследова

ния , п р о в о д и м ы е в разных л а б о р а 

ториях , в р а м к а х общих т е м . Э т о 

позволит более эффективно исполь

зовать ф и н а н с о в ы е и людские ре

с у р с ы . Н а п р и м е р , се годня в И н с т и 

туте н е с к о л ь к о г р у п п з а н и м а ю т с я 

и с с л е д о в а н и я м и по т р а н с м у т а ц и и ; 

две г р у п п ы у ч а с т в у ю т в п р о е к т е 

З Т А В . О б ъ е д и н е н и е этих ф у п п дол

ж н о п р и в е с т и не только к у м е н ь ш е 

н и ю числа п р о е к т о в , но и позволит 

добиться п о в ы ш е н и я э ф ф е к т и в н о с 

ти с о о т в е т с т в у ю щ и х и с с л е д о в а н и й . 

В с о о т в е т с т в и и с р е к о м е н д а ц и е й 

У ч е н о г о с о в е т а , П К К заслушал ру

ководителей к р у п н ы х вьюздиых экс 

п е р и м е н т о в - о н и рассказали о с о 

с т о я н и и работ , о подготовке ф и з и 

ческих п р о ф а м м исследований н а 

ускорителях в Ц Е Р Н , Л а б о р а т о р и и 

и м е н и Ф е р м и , Б р у к х е й в е н с к о й н а 

ц и о н а л ь н о й п а б о р а т о р и и . Н а э т а п е 

с о з д а н и я э к с п е р и м е н т а л ь н ы х уста 

новок для этих исследований наш 

Институт в н е с з н а ч и т е л ь н ы й м а т е 

риальный и интеллектуальный вклад, 

и се годня в а ж н о обеспечить у ч а с 

тие ф и з и ч е с к и х групп из Д у б н ы в 

в ы п о л н е н и и исследовательских п р о 

г р а м м , а н а л и з е д а н н ы х и п о л у ч е н и и 

результатов . 

У ж е ч е р е з д в а года будут получе

н ы п е р в ы е э к с п е р и м е н т а л ь н ы е дан

н ы е н а б о л ь ш и м а д р о н н о м коллай-

д е р е в Ц Е Р Н . У ч а с т и е О И Я И в а н а 

лизе э т о г о м а т е р и а л а предъявляет 

н о в ы е т р е б о в а н и я с точки з р е н и я 

г о т о в н о с т и н а ш и х в ы ч и с л и т е л ь н ы х 

средств , в с е й с е т е в о й инфраструк 

т у р ы к у ч а с т и ю в э т о й р а б о т е в 

к а ч е с т в е р а в н о п р а в н ы х п а р т н е р о в . 

В о п р о с с т а в и т с я о ч е н ь остро. У ж е 

п о ч т и пятнадцать лет г р у п п ы О И Я И 

а к т и в н о у ч а с т в у ю т в подготовке этих 

э к с п е р и м е н т о в , их вклад о ц е н и в а 

ется о ч е н ь в ы с о к о . И н а последнем 

э т а п е в а ж н о с о х р а н и т ь з а в о е в а н 

н ы е н а м и п о з и ц и и , быть г о т о в ы м и 

н а р я д у с д р у г и м и п а р т н е р а м и к 

о б р а б о т к е и а н а л и з у беспрецедент 

но большого количества э к с п е р и м е н 

т а л ь н о й и н ф о р м а ц и и . 

«Можем 
с р е д и стран-инвесте ров в эконо

мику М о с к о в с к о й области Финлян

дия, сообщает пресс-служба Москов

ской областной Думы, занимает седь

м о е место. (В Дубне, например, в 

сотрудничестве с одной из старей

ших финских компаний реализуется 

проект по управлению промышлен

ными и бытовыми отходами, продук

ция финских производителей - «веч

ные» трубь! из сшитого попиэтипеиа 

- будет применена в этом году при 

реконструкции городских теплосетей 

по проекту энергосбережения) . Но, 

пожалуй, д а ж е не прямые инвести

ции в экономику представляют пер

в о с т е п е н н о е з н а ч е н и е в сотрудни

честве двух стран и регионов. 

В п о с л е д н и е г о д ы с р е д и с а м ы х 

конкурентоспособных в экономичес

ком отношении стран Финляндская 

республика вышла на первое место, 

опережая прежнего лидера - США. 

Это стало результатом проводимой 

правительством страны структурной 

( п р о м ы ш л е н н о й ) и р е г и о н а л ь н о й 

инновационной политики, в частно

сти, создания в стране научных пар

ков и инновационных центров. Мое-

Готовясь 
Н а н е м подведены итоги весенне

го месячника благоустройства горо

д а , м е р о п р и я т и й по подготовке и 

п р а з д н о в а н и ю 6 0 - п е т и я П о б е д ы . 

Н а и б о л е е о т л и ч и в ш и м с я к о л л е к т и 

вам и г р а ж д а н а м в р у ч е н ы област

ные и городские награды. 

П р о д о л ж а е т с я б л а г о т в о р и т е л ь н а я 

акция по п е р е ч и с л е н и ю з а р а б о т к а 

одного д н я на улучшение у с л о в и й 

проживания ветеранов Великой Оте

чественной войны. Заместитель гла

вы администрации города А. А. Брунь 

отметил, что благотворительнью взно

сы на эти цепи перечислили (по со

стоянию на 19 мая) 28 организаций 

и граждан города, их общая сумма 

составила 7 4 8 2 7 7 рублей, из них 

у ж е п р о ф и н а н с и р и и й н ы работы по 

улучшению условий проживания ве

теранов на сумму 510 тьюяч рублей. 
Г~\С ^ ^ С . ^ , . . . ^ . - п г ч - . - » . п .1 

гах н а э т и ц е п и , в к л ю ч а я с а м ы й 

скромный косметический ремонт ве

т е р а н с к и х к в а р т и р , составляет 1,5 

м и л л и о н а р у б л е й . П о э т о м у работа 

по сбору средств не закончена, и 

администрация города обратилась с 

п р и з ы в о м ко в с е м трудовым кол

лективам и гражданам города вне

сти свой вклад в благородное дело. 

П о к а з а т е л е н здесь п р и м е р М К Б 

« Р а д у г а » ( г е н е р а л ь н ы й д и р е к т о р 

В. Н. Трусов ) : это градообразующее 

п р е д п р и я т и е не только внесло с а 

м ы й к р у п н ы й вклад в благотвори

тельный фонд для ветеранов - 324 

2 «ДУБНА» № 21. 27 мая 2005 года 



поучиться у вас многому» 
23 м а я в Д у б н е п о б ы в а л и ч л е н ы д е л е г а ц и и С о в е т а о к р у г а У у с и м а а 

( Ф и н л я н д с к а я р е с п у б л и к а ) . Э т а п о е з д к а б ы л а п р е д п р и н я т а в р а м к а х 

о ч е р е д н о г о д е л о в о г о в и з и т а ф и н с к и х п а р л а м е н т а р и е в к с в о и м п о д м о с 

к о в н ы м к о л л е г а м : с о т р у д н и ч е с т в о з а к о н о д а т е л ь н ы х о р г а н о в в л а с т и д в у х 

с т р а н р а з в и в а е т с я и у к р е п л я е т с я . 

ковской же области, где сконцент

рирована треть р о с с и й с к и х науко 

градов, предстоит отработать про

ект национальной инновационной си

стемы России, поэтому финская на

циональная с и с т е м а и м е х а н и з м ы 

в з а и м о д е й с т в и я в и н н о в а ц и о н н о м 

процессе о р г а н о в г о с у д а р с т в е н н о й 

власти и местного с а м о у п р а в л е н и я 

представляют для подмосковных пар

ламентариев особый интерес. В то 

же в р е м я ф и н с к а я с т о р о н а я в н о 

заинтересована в подпитке новыми 

идеями и технологиями, которые дает 

«большая» наука, развивающаяся в 

научных центрах, работающих в рос

сийских наукоградах. 

Визит в Дубну финские парламен

тарии начали с посещения Между

н а р о д н о г о у н и в е р с и т е т а п р и р о д ы , 

общества и человека «Дубна». Здесь 

прошла встреча с руководством го

рода: первый заместитель т а в ы ад-

483 рубля, но и приняло решение 

ежемесячно выплачивать ветеранам 

предприятия - у ч а с т н и к а м б о е в ы х 

действий по 1000 рублей, тружени

кам тыла - по 500 рублей. 

Говоря о задачах по благоустрой

ству города на летний сезон, глава 

города В. Э. Прох отметил, что к 1 

июня должен быть завершен ямоч

ный ремонт городских дорог, пред

стоит выполнить большой объем работ 

ло ремонту фасадов д о м о в (будет 

н а ч а т а целая п р о г р а м м а работ в 

э т о м н а п р а в л е н и и в о т л и ч и е о т 

прошлых лет, когда ремонты фаса

дов были единичными), обновлению 

кровель. В бпижайшее время н а ч 

нется реконструкция городских улиц, 

включая их оборудование бордюра

ми, газонами, современными сред

ствами освещения и т. д. Задача -

придать городу к дню его рождения 

новый привлекательный облик. Но 

сделать это, подчеркнул мэр, мож

но только всем миром: город берет 

на себя закупку необходимых м а 

териалов , п р е д п р и я т и я - и з г о т о в 

ление э л е м е н т о в б л а г о у с т р о й с т в а . 

К примеру, с руководителями вось

ми городских п р е ] ^ р и я т и й уже до

с т и г н у т а п р е д м е т н а я д о г о в о р е н 

ность : г о р о д п о к у п а е т м е т а л л , а 

каждое предприятие берется изго

товить из него по 1000 м декора-

м и н и с т р а ц и и города Сергей Дзюба 

р а с с к а з а л о в ы д а ю щ и х с я н а у ч н ы х 

результатах, достигнутых в Объеди

ненном институте ядерных исследо

ваний, о лидерских разработках дру

гих организаций научно-промышлен

ного комплекса города , о крупных 

инновационных проектах националь

ного значения - создании Российс

кого ц е н т р а п р о г р а м м и р о в а н и я и 

тех ни ко-внедрен ческой зоны, к реа

лизации которых приступила Дубна. 

П о с л е ч е г о п р е д с е д а т е л ь С о в е т а 

округа Уусимаа А й м о Лемлинен от 

души воскликнул: «Боже мой! Ч е м 

же мы хвастаемся?! Мы можем по

учиться у вас многому, прежде чем 

достичь вашего у р о в н я " . 

Финских коллег интересовало мно

гое: по каким т е х н и ч е с к и м с п е ц и 

альностям ведется обучение в Уни-

в э р с и т е т е «Дубна», как у ж и в а ю т с я 

м е ж д у н а р о д н о е с о т р у д н и ч е с т в о и 

т и в н ы х металлических о г р а ж д е н и й . 

Н а у л у ч ш е н и е в н е ш н е г о о б л и к а 

города, как отметил В. Э. Прох. в 

э т о м году будет п е р е о р и е н т и р о в а 

ны средства наукоградской п р о ф а м -

м ы (к с о ж а л е н и ю , ф е д е р а л ь н ы й 

Минфин запретил их использование 

на и н н о в а ц и о н н ы е проекты, поэто

му резонно вложить средства в по

вышение привлекательности города, 

что немаловажно не только для его 

жителей, но и инвесторов) . 

М э р рассказал, что День города в 

э т о м году планируется провести в 

д в а этапа - в выходные дни 2 4 - 2 5 

и 3 0 - 3 1 июля. Накануне Дня ю р о д а 

и годовщины смерти актера и поэта 

В л а д и м и р а В ь ю о ц к о г о планируется 

и т р ь м ь I^с^м>1тк1^ На НаЗВаННОй Б 

его честь аллее у ДК «Мир» и орга

низовать большой концерт авторс 

кой песни на в о д н о м стадионе в 

старом русле Волги . В следующие 

в ы х о д н ы е в Дубне в н о в ь пройдет 

з а м е ч а т е л ь н ы й п р а з д н и к б о л ь ш о г о 

спорта - этап Кубка мира по вод

н ы м п ы ж а м . З а в е р ш и т с я праздник 

ф е с т и в а л е м ф е й е р в е р к о в . 

К Дню города планируется также 

открыть п е р в у ю очередь паркового 

к о м п л е к с а н а о з е р е на Б о л ь ш о й 

Волге с а т т р а к ц и о н а м и для детей . 

Полностью завершить работы наме

чено к 50-летию Дубны. 

— Визиты 
о б о р о н н а я н а п р а в л е н н о с т ь некото

рых предприятий Дубны, как сотруд

н и ч а ю т федеральные , областные и 

м у н и ц и п а л ь н ы е о р г а н ы у п р а в л е н и я 

в развитии инновационной деятель

ности. А дубненцы с определенной 

долей з а в и с т и услышали информа

цию о т о м , что с а м о й заинтересо

ванной с т о р о н о й в развитии инно

вационной деятельности в Финлян

дии я в л я е т с я г о с у д а р с т в о , на э т и 

цели, как и в других странах-лиде

рах, к примеру, С Ш А и Японии, вы

д е л я е т с я 3 п р о ц е н т а от в а л о в о г о 

в н у т р е н н е г о п р о д у к т а . И ф и н с к и е 

власти н а м е р е н ы и далее активно 

р а з в и в а т ь и н н о в а ц и о н н у ю деятель

ность, поскольку прекрасно понима

ют, что иначе с международной кон

куренцией не с п р а в и т ь с я . 

После встречи в дубненском уни

верситете гости из Финляндии посе

тили Объединенный институт ядер-

нь!х исследований и инновационно-

технологический инкубатор, создан

н ы й в р а м к а х н а у к о г р а д с к о й про

г р а м м ы Дубны. А д м и н и с т р а ц и я го

рода и парламентарии из С у о м и -

договорились продолжить в з а и м н ы е 

контакты в интересах обеих сторон. 

Новости города 
Полувековая дата в истории горо

д а с т а н е т о б щ е о б л а с т н ы м с о б ы т и 

ем: В. Э. Прох отметил, что с губер

натором М о с к о в с к о й области Б. В. 

Г р о м о в ы м достигнута договоренность 

о с о з д а н и и о р г к о м и т е т а ло подго

товке к празднованию 50-летия Дубны 

во главе с вице-премьером област

ного п р а в и т е л ь с т в а . 

Из других новостей, прозвучавших 

н а с о б р а н и и руководителей города 

и п р е д с т а в л я ю щ и х о б щ е с т в е н н ы й 

интерес о т м е т и м следующие. 

Готовятся предложения по разра

ботке городских правил по торговле 

с п и р т н ы м и н а п и т к а м и и пивом, ог

р а н и ч е н и ю мест , где возможно их 

употребление; в частности , админи

страция города предлагает закрыть 

в Д у б н е к р у г л о с у т о ч н у ю т о р г о в л ю 

спиртньгми напитка™! ' ! . 

Из областного бюджета получены 

кредитные средства на завершение 

д о л ж и т с я р а б о т а по строительству 

лечебно-диагностического центра на 

Большой Волге (на эти цели выделе

но 10 миллионов рублей) и реконст

рукции спорткомплекса «Волна» (14 

миллионов рублей) . 

Достигнута д о г о в о р е н н о с т ь о на

чале проработки вопроса по расши

р е н и ю а в т о м о б и п ь н о й д о р о г и от 

Дмитрова до Дубны с мостовым пе

реходом через Волгу, что во мно

гом о п р е д е л я е т будущее развитие 

нашего города . 

П о и н ф о р м а ц и и п р е с с - с л у ж б ы 

а д м и н и с т р а ц и и Д у б н ы 

К Дню основания Дубны 
С о б р а н и е р у к о в о д и т е л е й а д м и н и с т р а ц и и , С о в е т а д е п у т а т о в , п р е д п р и я т и й 

и о р г а н и з а ц и й г о р о д а п р о ш л о 19 м а я в а к т о в о м зале н а у л . Б а л д и н а , 2 . 
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И сторию важней
ш и х м е ж д у н а 

родных контактов Ла 
боратории информа
ционных т е х н о л о г и й 
с л е д у е т н а ч а т ь с 
предьютории, собст 
венно, и повлекшей 

за собой создание ЛВТА в 1966 году. 

З а год до этого состоялись два важ

ных н а у ч н ы х в и з и т а : н а ч а л ь н и к а 

отдела ВЦ ОИЯИ Н. Н. Говоруна в 

ЦЕРН и доктора Базиля З а х а р о в а , 

штатного сотрудника Ц Е Р Н , ~ в ВЦ 

О И Я И . Николай Н и к о л а е в и ч рабо

тал в 1965 году в отцепе обработки 

данных ЦЕРН, изучая в о п р о с ы ав

томатизации экспериментов и обра

ботки экспериментальных данных, и 

мог ясно ощутить р а з н и ц у м е ж д у 

ЦЕРН и Дубной, о ч е м он писал в 

своем отчете о поездке. Будучи в 

Швейцарии , Н. Н. Г о в о р у н с о д е й 

ствовал командировке Б. З а х а р о в а 

в Дубну на три месяца. 

Была у Захарова и неформальная 

причина визита - узнать, как обсто

ят дела с фамильной усадьбой пред

ков, оставленной ими в 1917 году 

где-то в Калининской области. Э т о 

была первая и, кажется, еш1нствен-
ная долгосрочная командировка сот

рудника ЦЕРН в О И Я И . 

Доктор Захаров за это время про

вел весьма содержательное иссле

д о в а н и е с о с т о я н и я и с п о л ь з о в а н и я 

Э В М для теоретических вычислений 

и обработки данных в О И Я И . Резуль

таты своих наблюдений он излохсил в 

меморандуме, разосланном сотрудни

кам администрации О И Я И и знако

мым {в том числе и мне). О н отметг1л 

устарелый подход в программирова

нии, выполнявшемся все еще в ма

шинном коде (хотя к этому времени 

западные физики уже вовсю програм

мировали на фортране); нерациональ

ность организации вычислений, к о щ а 

весь ввод-вывод профамм и данных 

в Э В М выполнялся по каждой задаче 

с очень медленных устройств, а лю

бая ошибка п р о г р а м м ы т р е б о в а л а 

вмешательства оператора, - и пред

ложил конкретный план с указанием 

необходимых затрат для весьма су

щественного ускорения вычислитель

ных процессов в О И Н И . 

Хотя И. Н. Говорун и другие спе

циалисты О И Я И , побывавшие в за

п а д н ы х ф и з и ч е с к и х ц е н т р а х , у ж е 

обращали внимание руководства И н 

ститута на эти проблемы, но м е м о 

рандум Захарова с ы ф а л роль неко

его спускового м е х а н и з м а процес

сов перестройки и модернизации в ы 

числений и автоматизации физичес

ких экспериментов в Дубне. В 1966 

году по рекомендации международ

н о г о с о в е щ а н и я э к с п е р т о в б ы л о 

принято решение о создании новой 

лаборатории - вычислительной тех

ники и автоматизации. 

В о з г л а в и в Л В Т А , ч л е н - к о р р е с 

пондент АН С С С Р М. Г. Меще

ряков стал проводить в жизнь весь

м а перспективную стратегию между

народного сотрудничества. О н про

консультировался с главным автори

тетом по автоматизации физических 

э к с п е р и м е н т о в лауреатом Нобелев

ской премии Л. Альваресом из Лоу-

р е н с о в с к о й паборатории в Беркли , 

США, и принял решение о разработ

ке и изготовлении на базе О И Я И и 

стран-участниц серии из десяти вы

сокопроизводительных с к а н и р у ю щ и х 

автоматов типа «Спиральной изме

ритель». Для более мобильного обес

печения О И Я И средствами а в т о м а 

тизации измерений эксперименталь

ных ф о т о ф а ф и й было п р е д л о ж е н о 

закупить сканирующий автомат ПРО 

и новую в то время ЭВМ СОС-1604, 

снабженную транслятором с алгорит

мического языка фортран. 

Параллельно М. Г. М е щ е р я к о в ы м 

и И. Н. Говоруном была предложе

н а п е р с п е к т и в н а я п р о г р а м м а р а з 

в и т и я в ы ч и с л и т е л ь н ы х м о щ н о с т е й 

О И Я И , а также сети Э В М на базе 

отечественной Э В М Б Э С М - 6 с раз

работкой на ней дубненского форт-

ранного транслятора и сетевого мат

о б е с п е ч е н и я . Для реализации этих 

з а м ы с л о в в Л В Т А б ы л и с о з д а н ы 

мощные международные команды с 

привлечением многих одаренных спе

циалистов из стран-участниц О И Я И : 

ГДР, Венгрии, Ч С С Р , Польши, Мон

голии и доугих. В рамках этих кол-

л а б о р а ц и й с о т р у д н и к и Л В Т А д о л 

ж н ы были посетить ЦЕРН и другие 

з а п а д н ы е ф и з и ч е с к и е ц е н т р ы для 

и з у ч е н и я н а к о п л е н н о г о т а м о п ы т а 

а в т о м а т и з а ц и и и р а з р а б о т к и соот 

в е т с т в у ю щ е г о п р о г р а м м н о г о о б е с 

печения и трансляторов с алгорит-

глИнеских языков. 

Конец 60-х и 70-е ^о^^I явились 

для ЛВТА «золотым веком» междуна

род: :сй ЖИ31:;:: г.лан11ровал1*:ь и эф

фективно выполнялись десятки крат

косрочных и долгосрочных команди

ровок, позволивших в итоге осуще

ствить грандиозные з а м ы с л ы и с о 

здать в О И Я И мощнейший в С С С Р 

центр вычислений и автоматизации. 

В1967 году в рамках контракта 

на закупку Э В М С О С - 1 6 0 4 я 

был послан в ФРГ вместе с инжене

рами А. Карловым и В, Миролюбо-

в ы м для о б у ч е н и я в е в р о п е й с к о м 

центре фирмы СОС во Франкфурте-

на-Майне. После изучения операци

онной системы Э В М и п р о г р а м м и 

р о в а н и я на языке фортран я еще 

д в а месяца стажировался в работе 

о п е р а т о р а С О С - 1 6 0 4 в Ганновере . 

В итоге год проработал старшим ма

тематиком СОС-1604 после установ

ки этой Э В М в ЛВТА и, вдобавок, 

в ы у ч и л р а з г о в о р н ы й английский. В 

1 9 6 9 - 7 0 и 73-м гг. В ЦЕРН занимал

с я и з у ч е н и е м с и с т е м ы п р о г р а м м 

управления и калибровки сканирую

щего автомата Зр1га1 Веас1ег, анало

гичного тому, что разрабатывался в 

ЛВТА. В 1972 году вместе с замес

тителем директора ЛВТА Г. И. Заби-

я к и н ы м мы были в двухнедельной 

командировке в С Ш А по приглаше

нию фирмы СОС. Посетили ВЦ БНЛ, 

участвовали в конференции пользо

в а т е л е й С О С в Дулусе , посетили 

ш т а б - к в а р т и р у С О С и з а в о д , где 

производились новейшие в то вре

м я Э В М СОС-7600, в Миннеаполи

се, а также вычислительные центры 

у н и в е р с и т е т а Беркли и Ливерморс-

кой л а б о р а т о р и и , оснащенные м а 

шинами фирмы СОС. В том числе 

н а м показали и з н а м е н и т у ю в то 

время Э В М С0С-31аг. На меня, од

нако, наибольшее впечатление про

извели в о з м о ж н о с т и к о м п ь ю т е р н о й 

сети СУВЕНМЕТ, объединившей для 

одновременной работы в п а к е т н о м 

р е ж и м е 4 9 машин фирмы С О С по 

всей Америке . 

Большинство пользовательских док

ладов на конференции в Дулусе было 

посвящено обсуждению в о з м о ж н о с 

тей и недостатков работы этой сети. 

Сейчас , 3 0 лет спустя , такие воз

можности кажутся о б ы ч н ы м и , но в 

то время это выглядело достаточно 

фантастично. Главной целью поезд

ки было заключение контрактов на 

покупку Э В М СОС-6200 в обход пе

чально известного соглашения К О 

К О М , направленного на запрет по

ставки в соцгтрянк! новейших ком

пьютерных технологий. Согласившись 

на постоянную инспекцию КОКОМ в 

ПуЛня пипйкпия ЛВТА в 1972 году 

д о б и л а с ь р а з р е ш е н и я н а п о к у п к у 

СОС-6200. Такие машины серии 6000 

относились к мощным вычислителям, 

для них существовало много приклад

ных п р о ф а м м в библиотеке ЦЕРН, 

и, хотя 6200 была уже достаточно 

у с т а р е в ш е й , но такая покупка по 

зволила Л В Т А в 1974 году развить 

машину до СОС-6400, а на следую

щий пэд и до многопроцессорной СОС-

6500. Вместе с Б Э С М - 6 это резко 

увеличило вычислительные мощнос

ти О И Я И , дало возможность создать 

разветвленную терминальную сеть и 

запустить фортранные станции. 

О том, как международные связи 
влияли на развитие ЛВТА-ЛИТ 
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ОИЯИ- 50: страницы истории 

К ак уже упоминалось, прогресс 

в создании современного прог

раммного обеспечения Б Э С М - 6 не 

был бы таким стремительным без 

привлечения к этим работам моло

дых специалистов из стран-участниц 

О И Я И . Особенно тесными были меж

дународные с в я з и с ф и з и ч е с к и м и 

центрами ГДР в Цойтене и Россен-

дорфе. Множество молодых в то вре

мя научных сотрудников из ГДР уча 

ствовали в работах по с о з д а н и ю 

операционной с и с т е м ы «Дубна» и 

транслятора с фортрана. Соответст

венно, при участии дубненских прог

раммистов под руководством докто

ра X. Майера быпа создана извест

ная компьютерная сеть, объединив

шая вычислительные центры А Н ГДР 

в разных городах. Другой в а ж н ы й 

пример плодотворной м е ж д у н а р о д 

ной коллаборации 70-х годов про

шлого века - сотрудничество с бу

д а п е ш т с к и м и н с т и т у т о м Ц И Ф И в 

ВНР, обеспечившим О И Я И десятка

ми мини-ЭВМ типа ТПА, остро не

обходимыми в то время для встра

ивания их в экспериментальные ус

тановки и автоматические и з м е р и 

тельные устройства {в «Спиральный 

измеритель», а частности). 

Следует упомянуть еще об одной 

важной сфере международных кон

тактов ЛВТА, приносивших в е с ь м а 

значимые результаты в деле обмена 

самой свежей научной информаци

ей и установления полезных контак

тов с коллегами из разных стран, -

об организации и проведении меж

дународных научных конференций и 

школ. Вспоминаются дае летних шко

лы по применению Э В М в экспери

ментальной физике: первая в Алуш

те в 1968 году и третья - в горном 

курорте под Ташкентом в 1974-м. На 

А л у ш т и н с к о й ш к о л е м н е у д а л о с ь 

встретиться со своими будущими кол

легами и начальниками из г р у п п ы 

^1га1 Реайег в ЦЕРН, выяснить важ

нейшие детали устройства этого ав

томата и принципы его п р о ф а м м н о -

го управления, что в д а л ь н е й ш е м , 

когда я прибыл в ЦЕРН для работы 

в этой фуппе, значительно оолегчи-

по мне жизнь. Для Н. Н. Говоруна и 

В. П. Ширикова, уже побывавших в 

ЦЕРН, быпа очень в а ж н а в о з м о ж 

ность встретжься с друзьями и кол

легами, обменяться научными ново

стями и услышать их мнение о своих 

результатах. В процессе неформаль

ного общения н а школе з а в я з ы в а 

лись дружеские отношения , н а п р и 

мер, у меня с профессором X. Май-

ером из ГДР о н и сохранились на 

десятилешя и м о т и бьпъ очень по

лезны в дальнейшем. 

Так же регулярно и плодотворно, 

начиная с 1967 года, раз в 2 - 3 года 

в ЛВТА проводились м е ж д у н а р о д 

ные совещания по п р о г р а м м и р о в а 

нию и методам решения задач ядер

ной физики, давшие у ч е н ы м - р а з р а 

б о т ч и к а м из н а ш е й л а б о р а т о р и и 

о ч е н ь в а ж н ы е в о з м о ж н о с т и пред

ставить свои последние результаты 

на обсуждение з а р у б е ж н ы х коллег 

и специалистов и узнать с а м ы е пос

ледние достижения в своих облас

тях науки, а также опубликовать свои 

докпады в известных издательствах. 

Эти возможности были также сво

евременно оценены международной 

физической общественностью, орга 

низовавшей за последнее десятиле

тие серию регулярных международ

ных тематических рабочих с о в е щ а 

ний. К наиболее престижным среди 

них можно отнести СНЕР - Компью

т и н г в ф и з и к е в ы с о к и х э н е р г и й , 

А1НЕМР - Искусственный интеллект в 

физике высоких энергий и ядерной 

физике и РС - Вычисления в физике. 

О днако наиболее результативной 

составляющей международного 

сотрудничества , н е с о м н е н н о , я в л я 

лись совместные работы с предста

вителями стран-участниц О И Я И в со

ставе колпабораций или в соответ

ствии с протоколами о сотрудниче

стве. Весьма плодотворным для моей 

ф у п п ы стало сотрудничество со сло

в а ц к и м и м а т е м а т и к а м и из Братис -

павского института измерений и уни

верситета имени Я. Коменского : с 

1965 года и по настоящее время в 

Дубну приезжали в долговременные 

командировки А. Пазман, И. Вайла, 

А. Двуреченский, М. Вайтершиц. Л . 

Халада, М. Турзова и другие специ

алисты, принимавшие участие в ак

туальных для О И Я И исследованиях 

по обработке данных с ИБР, теории 

счетчиков , расчетов ионизационных 

потерь, калибровке АЭЛТ-2, обработ

ке данных т р е к о в ы х и з м е р е н и й , в 

том числе и параллельными алгорит

мами. З а вклад в обучение научных 

кадров С л о в а ц к а я а к а д е м и я н а у к 

нафадила меня в 1991 году Боль

шой серебряной медалью. 

О т р а д н о , ч т о п о с л е б о л е е ч е м 

десятилетнего перерыва эти совме

стные исследования удалось восста

новить в прошлом году приездом на 

три м е с я ц а л . М и л а п и ч к о в о й из 

Б рати ела веко г о и н с т и т у т а м а т е м а 

тики Словацкой А Н и продолжить в 

^ 1 и м 1 Ому уСПвшНОИ рабСТСт, С03н,*0 

стно с доктором М. С т е г л и к о м из 

Б р а т и с л а в с к о г о у н и в е р с и т е т а . 

С ледует также упомянуть о та

кой сравнительной редкой фор

ме международного сотрудничества, 

как периодическое издание с о в м е 

стных сборников научных трудов. Так, 

по и н и ц и а т и в е п р о ф е с с о р а Е. П. 

Ж и д к о в а в 70-х годах начали регу

л я р н о выходить с о в м е с т н ы е н а у ч 

ные сборники О И Я И и Ц И Ф И , Буда

пешт, ВНР, «Алгоритмы и п р о ф а м -

м ы для р е ш е н и я н е к о т о р ы х задач 

я д е р н о й физики» со с т а т ь я м и н а 

русском и английском языках , по 

зволяющие оперативно публиковать 

с а м ы е новые научные результаты и 

полезные п р о г р а м м ы . Ж а л ь , что с 

выходом В е н ф и и из стран-участниц 

О И Я И э т а традиция прервалась. 

И з в е с т н ы е трудности с ф и н а н с и 

р о в а н и е м м е ж д у н а р о д н о г о сотруд

ничества Л И Т после 1991 года выз

вали к жизни новые формь) органи

з а ц и и м е ж д у н а р о д н ы х к о н т а к т о в , 

ф и н а н с и р у е м ы х , г л а в н ы м о б р а з о м , 

за счет приглашающей стороны. Так, 

начиная с 1994 года, меня неоднок

ратно приглашали на четыре-шесть 

недель для выполнения экспертных 

работ в области обработки экспери

ментальных данных в такие извест

ные физические центры и универ

ситеты, как Ц Е Р Н , немецкие инсти

туты Макса Планка (Гейдепьберг) и 

ДЭЗИ (Гамбург), американские уни

верситеты - Йельский, Алабамский 

( Б и р м и н г е м ) , Ф л о р и д с к и й ( Г е й н с -

випл). Администрация Л И Т положи

тельно относится к таким поездкам, 

н е с о м н е н н о , у к р е п л я ю щ и м м е ж д у 

народный престиж паборатории . 

П о д в о д я некоторые итоги рет

р о с п е к т и в н о г о о б з о р а между

народных контактов ПИТ з а время 

ее существования, считаю полезным 

подчеркнуть следующее. Н а будущее 

мне кажется необходимой выработ

ка общей стратегии международно

го сотрудничества на основе глав

ных задач лаборатории, включая дол

г о с р о ч н о е п л а н и р о в а н и е р а з в и т и я 

нашей технической базы за счет за

р у б е ж н ы х закупок , с б а л а н с и р о в а н 

ное с з а ф а т а м и на международные 

к о м а н д и р о в к и . 

Следует усилить активность по вы

явлению и привлечению перспектив

ных молодых специалистов из стран-

участниц О И Я И к решению ключевых 

р а з р а б о т о к Л И Т , о б р а щ а я о с о б о е 

внимание на то, чтобы сделать их 

работу в Дубне более привлекатель

ной в научном и бьловом планах. 

Целесообразно планировать учас

тие с п е ц и а л и с т о в Л И Т в г л а в н ы х 

мех<дународных совещаниях по те

матике лаборатории (СНЕР, А1НЕМР, 

РС), стимулируя представление док

ладов от Л И Т по новым, оригиналь

ным идеям и разработкам. Отрадно, 

что традиция ПППРРПРНИЯ мржпуна-

родных н а у ч н ы х к о н ф е р е н ц и й Л И Т 

не угасает и в новых экономических 

условиях, В то же время в после

дние годы Л И Т не проводила летних 

школ, что , по-видимому, объясняет

ся недостатком в лаборатории моло

дых специалистов. Думаю, стоит об-

суцитъ вопрос о возобновлении этой 

традиции или хотя бы о включении 

в о п р о с о в , о т н о с я щ и х с я к тематике 

ЛИТ, в п р о ф а м м у летних школ УНЦ 

и О И Я И - Ц Е Р Н с соответствующим 

вьщелением дополнительньж мест для 

молодых ученых ЛИТ. 

П р о ф е с с о р Г. О С О С К О В 
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Алексей Николаевич Синаев 
20.09.1925-20.05.2005 

20 м а я после п р о д о л ж и т е л ь н о й 

болезни скончался один из с т а р е й 

ших с о т р у д н и к о в О И Я И , в е д у щ и й 

научный сотрудник Л Я П , доктор тех 

нических наук, профессор , А л е к с е й 

Николаевич С и н а е в . 

В 1950 году после о к о н ч а н и я 

Московского э н е р г е т и ч е с к о г о и н с т и 

тута он был направлен в Л И П А Н 

(Курчатовский институт) , где з а н я л 

ся электронной методикой для ф и 

зических э к с п е р и м е н т о в , и н и к о г д а 

не сворачивал с в ы б р а н н о г о пути . 

Перейдя в 1952 году в Дубну , он 

разрабатывал а п п а р а т у р у для иссле

дований на пучках с и н х р о ц и к л о т р о 

на . А. Н. С и н а е в был а к т и в н ы м у ч а 

стником становления о т е ч е с т в е н н о й 

ядерной электроники . К а н д и д а т с к а я 

и докторская диссертации п о д в е л и 

итоги крупных этапов е го р а б о т ы . 

Возглавив э л е к т р о н н ы й о т д е л в 

Л Я П , Алексей Николаевич сосредо

точился на решении п р о б л е м ы со 

здания надежной у н и ф и ц и р о в а н н о й 

регистрирующей аппаратуры для эк-

слериментов на пучках ускорителей . 

После многолетней работы удалось 

наладить м а с с о в ы й в ы п у с к в О П 

электронных блоков , п р и м е н я е м ы х 

ф и з и к а м и на м н о г и х у с к о р и т е л я х 

С С С Р и стран-участниц О И Я И . Ко

ординацию усилий коллективов ин 

ститутских разработчиков осуществ 

лял Совет по радиоэлектронике О И Я И , 

которым в то в р е м я руководил А. Н. 

Синаев. Научно -технические дости 

жения в этой области были о т м е ч е 

ны Премией Совета Минкклрое С С С Р . 

А л е к с е й Н и 

к о л а е в и ч с ч и 

тал, что о з н а 

к о м л е н и е с о 

с т о р о н н и м и и н 

т е р е с н ы м и иде

я м и и п р о п а 

ганда с о б с т в е н -

н ы х д о с т и ж е 

н и й я в л я ю т с я 

н е о б х о д и м ы 

м и с о с т а в л я ю 

щ и м и д е я т е л ь 

ности любого с е р ь е з н о г о н а у ч н о г о 

сотрудника . Еще в далекие 5 0 - е годы 

о н и н и ц и и р о в а л п о е з д к и м о л о д ы х 

дубненских электронщиков н а весь

м а интересные с е м и н а р ы в К у р ч а 

т о в с к о м институте. К о г д а ж е стали 

появляться с в о и о р и г и н а л ь н ы е раз

работки , А. Н. С и н а е в о р г а н и з о в а л 

л а б о р а т о р н ы й с е м и н а р по м е т о д и к е 

э к с п е р и м е н т а . Э т а ф о р м а о б с у ж д е 

н и я н о в ы х идей ж и в е т в Л Я П и д о 

сих пор , а Алексей Н и к о л а е в и ч л и ч 

но провел 850 з а с е д а н и й . О н т а к ж е 

приложил м н о г о усилий по о р г а н и 

зации М е ж д у н а р о д н ы х с и м п о з и у м о в 

ло я д е р н о й электронике под э г и д о й 

О И Я И . О ч е р е д н о й 20 -й с о с т о и т с я в 

В а р н е (Болгария) о с е н ь ю э т о г о года. 

А . Н . С и н а е в в о с п и т а л н е м а л о 

у ч е н и к о в , в т о м числе и с п е ц и а л и 

стов из стран-участниц О И Я И , кото

р ы м он передал с в о й б о г а т ы й опыт . 

Некоторые из них з а н и м а ю т с е й ч а с 

руководящие н а у ч н ы е п о с т ы . 

В с к о р е после о б р а з о в а н и я наше

го города А. Н. С и н а е в б ы л и з б р а н 

ч л е н о м Д у б н е н с к о г о с о в е т а депута

т о в трудящихся 1-го с о з ы в а . З а т е м 

его кандидатура н е и з м е н н о выдви

галась на последующих в ы б о р а х , и 

А л е к с е й Н и к о л а е в и ч и з б и р а л с я в 

с о с т а в всех с о з ы в о в городского со

в е т а до с а м о г о м о м е н т а ликвида

ции э т о г о о р г а н а власти . Н е было 

ни о д н о г о депутата , к о т о р ы й бы так 

долго отдавал с в о и с и л ы р а з в и т и ю и 

п р о ц в е т а н и ю Дубны. 

А. Н. С и н а е в был о б р а з ц о м бе

з у п р е ч н о г о и с п о л н е н и я депутатских 

о б я з а н н о с т е й Все с в о е с в о б о д н о е 

от р а б о т ы в О И Я И в р е м я он уделял 

з а б о т а м об у л у ч ш е н и и инфраструк 

т у р ы нашего города . К е г о з а с л у г а м 

п р е ж д е всего следует о т н е с т и о р г а 

н и з а ц и ю ж е л е з н о д о р о ж н о г о сообще

н и я с М о с к в о й , которое с о с т о я л о с ь 

б л а г о д а р я о г р о м н ы м у с и л и я м Алек

с е я Н и к о л а е в и ч а , е го с т р е м л е н и ю 

преодолеть технические , б ю р о к р а т и 

ч е с к и е и иные п р е п я т с т в и я . П о е з д а 

в 1 9 5 9 году пошли и ходят до сих 

пор . Последующее у л у ч ш е н и е сооб

щ е н и я с о с т о л и ц е й ( э л е к т р о т я г а , 

э к с п р е с с ы ) т о ж е с в я з а н ы с е го д е я 

т е л ь н о с т ь ю как депутата . В о з г л а в л я 

е м а я и м депутатская г р у п п а з а н и 

м а л а с ь и внутригородским т р а н с п о р 

т о м и телефонной с в я з ь ю . П р о ч н ы е 

о с н о в ы того , ч е м м ы п о л ь з у е м с я 

сейчас , были заложены давно. В 2001 

году А л е к с е й Н и к о л а е в и ч был удос

т о е н з в а н и я П о ч е т н ы й г р а ж д а н и н 

Д у б н ы . 

Т р у д о в ы е заслуги А. Н. С и н а е в а 

о т м е ч е н ы п р а в и т е л ь с т в е н н ы м и н а -

ф а д а м и - о р д е н о м и м е д а л я м и . 

С в е т л а я память об Алексее Н и к о 

л а е в и ч е С и н а е в е надолго с о х р а н и т 

с я в сердцах е г о д р у з е й , институт

ских коллег и ж и т е л е й города . 

Д и р е к ц и я и к о л л е к т и в Л Я П 

Коммунальный вопрос в Госдуме 
17 м а я в Г о с у д а р с т в е н н о й д у м е о б с у ж д а л и с ь про-

5мсг«ы Ж К Х . Перед д е п у т а т а м и отсчить!вал ' *сь М и н и с т р 

регионального р а з в и т и я В л а д и м и р Я к о в л е в и р у к о в о 

дитель Ф е д е р а л ь н о г о а г е н т с т в а по к о м м у н а л ь н о м у х о 

зяйству и стрОмТсльстсу ЕпаДмГ.'ир Л с с р ч е ^ к с . 

Представители и с п о л н и т е л ь н о й и з а к о н о д а т е л ь н о й 

власти п р о д е м о н с т р и р о в а л и р е д к о е е д и н о д у ш и е . Все 

согласились с т е м , что с и т у а ц и ю в области к о м м у н а л ь 

ного х о з я й с т в а и н а ч е к а к к а т а с т р о ф о й не н а з о в е ш ь . 

В с в о е м докладе В л а д и м и р Я к о в л е в с о о б щ и л , что 

отрасль - в к р и з и с н о м с о с т о я н и и . К о м м у н а л ь щ и к а м 

задолжали 2 4 0 м и л л и а р д о в р у б л е й . С а м и к о м м у н а л ь 

щики д о л ж н ы с в ы ш е 3 2 0 м и л л и а р д о в р у б л е й , Для ре 

ализации с а м ы х п р о с т ы х з а д а ч к а т а с т р о ф и ч е с к и не 

хватает денег . Н а ш е к о м м у н а л ь н о е х о з я й с т в о ч р е з в ы 

ч а й н о неэффективно : т е к у щ и е т р у б ы , о т с у т с т в и е счет 

чиков и н е о б х о д и м о й т е п л о и з о л я ц и и м н о г о к р а т н о у в е 

л и ч и в а е т п р о б л е м ы . К п р и м е р у в Ш в е ц и и , в п о п н е 

с о п о с т а в и м о й с н а ш е й с т р а н о й ло климату , н а отопле-

— Читайте в электронной версии 
н и е 1 к в а д р а т н о г о м е т р а т р е б у е т с я 14 у. е. т о п л и в а , а 

у н а с - 8 0 . П о т е р и в о д ы в с и с т е м а х в о д о с н а б ж е н и я 

с о с т а в л я ю т д о 5 0 п р о ц е н т о в . И з л и ш н я я ч и с л е н н о с т ь 

п е р с о н а л а Ж К Х - до 3 0 п р о ц е н т о в . П е р е р а с х о д элек 

т р о э н е р г и и - до 2 5 п р о ц е н т о в . С о о т в е т с т в е н н о , в с ю 

э т у н е э ф ф е к т и в н у ю с и с т е м у н а с е л е н и е о п л а ч и в а е т из 

с в о е г о к а р м а н а . 

В о т к а к п р о к о м м е н т и р о в а л и т о г и « П р а в и т е л ь с т в е н 

н о г о ч а с а » наш д е п у т а т В а л е р и й Г а л ь ч е н к о : 

- С у щ е с т в у ю щ и е м е т о д и к и р а с ч е т а к о м м у н а л ь н ы х 

п л а т е ж е й в ы з ы в а ю т у д и в л е н и е . К т о м у ж е к а ж д ы й 

р е г и о н в в о д и т с в о и п о р я д к и . Н у ж н ы е д и н ы е м е т о д и к и 

р а с ч е т а и ж е с т к и й к о н т р о л ь з а о б о с н о в а н н о с т ь ю н а 

з н а ч е н и я ц е н . Я не г о в о р ю у ж е о п о в с е м е с т н о м рас

п р о с т р а н е н и и т а к и х п р и в ы ч н ы х для з а п а д а с ч е т ч и к о в 

на воду и г а з . . . О б э т о м м ы , к с т а т и , д о л г о г о в о р и л и 

п о с л е з а с е д а н и я с р у к о в о д и т е л е м ф е д е р а л ь н о г о а г е н 

т с т в а В л а д и м и р о м А в е р ч е н к о . О н о б е щ а л , что п о р я д о к 

в э т о й с ф е р е б у д у т н а в о д и т ь . Х о ч е т с я в э т о в е р и т ь . 

П р е с с - с л у ж б а д е п у т а т а ГД В а л е р и я Г а л ь ч е н к о , 

2 0 . 0 5 . 0 5 
• -ж 
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27 мая-День библиотек 

«И с книгою жить 
нам теплее и легче...» 

27 мая 1795 года в России открылась 

первая лубличная библиотека - ныне 

Российская национальная библиотека в 

городе Санкт-Петербурге. С тех пор 

ежегодно мы, читатели, почтительно и 

благоговейно отмечаем этот праздник и 

с благодарностью вспоминаем и сер

дечно поздравляем наших замечатель

ных милых женщин - библиотекарей, 

которые помогают нам сориентировать

ся в офомном, постоянно пополняю

щемся книжном мире. 

Художественной библиотеке О И Я И в 

минувшем году ислолнилось 55 пет. И 

не только для нас, старожилов инсти

тутской части города, - для многих жи

телей Дубны она стала вторым домом. 

Сюда приходим мы за книгой -

Нам сердце она и вопнует и печит, 

И с книгою жить нам теплее и легче. 

Здесь словно останавливается бег 

времени, и, отрешившись от повсед

невных забот, ты пофужаешься а свои 

мьюли, сверяя их с мудростью " в е 

ликих». 

В последние годы художественная 

библиотека ОИЯИ стала для нас еще и 

местом культурного общения с удиви

тельными талантливыми и высокоду-

ховнымй людьми. Сложился круг лю

дей, общность близких душ, которые 

встречаются на проводимых по иници

ативе библиотеки музыкально-поэтичес

ких вечерах, читательских конференци

ях, литературных диспутах... Всего не 

перечислить! Одно можно сказать со

вершенно искренне: здесь находят вза

имопонимание и поддержку многие на

чинающие молодые поэты, писатели, 

музыканты.. . И мы, слушатели и зрите

ли, открываем для себя новые талант

ливые имена. Греют воспоминания о 

недавних встречах с поэтом Николаем 

Колычевым (Мурманск) - «северным 

Есениным», как называют его земляки, 

Светланой Костиной (Москва) - очаро

вательной испопнительницей авторских 

песен, пленившей нас ощущением ис

кренней глубокой любви к миру и чепо-

йе^у. . . И ВсЧёр Инны СатОИЛОБСИ, ПО-

священный духовной культуре, до сих 

пор хранится в душе... 

О'-1С 1II.. ГIр^'.ЗМ2ТСЛ^!-1^.1 МЫ ^Иб."''"^'*' '^'^'* 

за организацию музыкально-поэтичес

ких вечеров с участием трио «Вдохно

вение» (С. Папазова, М. Сидорчук, Г. 

Ерусапимцева), а также композитора 

И. Ярового, исполняющих романсы на 

стихи любимых и известных в Дубне 

авторов: А. Сисакяна, С. Пизик, Н. 

Бархатовой. Их выступления всегда про

никновенны, необыкновенно эмоциональ

ны и сценически выразительны. Каж

дый раз, читая объявление о предстоя

щем вечере, мы знаем, что наша люби

мая бибпиотека в очередной раз подго

товила для нас приятный сюрприз -

музыкальный, литературный или худо

жественный (как, например, удивитель

ная выставка вышитой иконы мастера 

золотного шитья Инны Клепиковой из 

Москвы). 

Дорогие мои, золотые. 

Я люблю вас за радость в очах, 

И за го. что все годы крутые 

Вы несете на хрупких плечах 

То. что мы называем -'культурой». 

Но забыли смысл истинных слов. 

Вы поэзией, литературой 

Восполняете шаткость основ. 

Живо в вас поклонение свету, 

В вас жива о высоком мечта. 

Вы спасаете нас и планету. 

Как спасает нас всех красота. 

Незаметно, спокойно, всечасно 

Бережете вы русскую речь. 

И поэзия - чисто и властно -

Наполняет часы наших встреч. 

Эти прекрасные строки напжала по

этесса Нинепь Бархатова в дар любимой 

библиотеке после своего творческого ве

чера, и мы, постоянные читатели, ис

кренне присоединяемся к ним в празд

ник Общероссийского дня библиотек! 

Г. Мартынова , И. С о л о в к и н а , 

И. Харитонова , Л . У т р о б и н а , 

Б. Б и к б о в а , И. Х а р и т о н о в а 

и м н о г и е д р у г и е читатели 

х у д о ж е с т в е н н о й б и б л и о т е к и О И Я И . 

ВАСПРИШАШЛЮТ 
д о м 1СУЛЬТУРЫ«МИР» 

В о с к р е с е н ь е , 29 м а я 

17.00 О т ч е т н ы й к о н ц е р т хора «Кре

до». Цена би.1ста 30 рублей. 

С у б б о т а , 11 и ю н я 

19.00 Звезды Московского театра опе

р е т т ы в спектак .1е И. К а . т ь м а н а 

« С и л ь в а » . В главных ролях Л. Амар-
фий и В. Миш.'те. Билеты (от 250до450 
рублей) в кассе ДК «Мир» с IО мая. 

С 16 п о 29 м а я е ж е д н е в н а с 15.00 

д о 19.00 р а б о т а е т в ы с т а в к а ж и в о 

п и с и С в е т л а н ы Е ф р е м о в о й . Вход 

свободный. 

С 2 1 п о 3 0 м а я е ж е д н е в н о с 16.00 

д о 19.00 работает в ы с т а в к а « М г н о 

в е н и е в б е с к о н е ч н о с т и » . Участву

ют: фотограф Л. Кострубипкая (Дуб

на), флорист Т. Куаряшова (Дубна), лан-
дшафтно^ористическая школа «Язык 
цветов» (Москва). Открытие 21 мая в 

18 00 (в профамме дефиле). Вход сво
бодный. 

Д О М М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х 

С О В Е Щ А Н И Й 

30 м а я , п о н е д е л ь н и к 

19.00 К о н ц е р т . Н а р о д н ы й а р т и с т 

С С С Р , профессор М о с к о в с к о й к о н 

серватории Э. Грач со своими учени

к а м и . Партия фортепиано П. Василен
ко. В программе: И. С. Бах, И. Пагани
ни, Г. Венявский, П. И. Чайкоккий, Ж. 
Визе - Ваксман, К. Сен-Санс - Э. Изаи. 
Цена билетов 60 и 80 рублей. 

В с р е д у у т р о м в р а й о н е Д о м а 

м е ж д у н а р о д н ы х с о в е щ а н и й н а й 

д е н а с в я з к а к л ю ч е й . О б р а щ а т ь 

с я п о т е л е ф о н у 6 - 5 8 - 1 2 с 9 .00 

д о 1 6 . 0 0 . 
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Десять новостей на одной странице 

По вопросам развития 
ОИЯИ 

25 МАЯ О И Я И посетил с рабочим 

в и з и т о м р у к о в о д и т е л ь у п р а в л е н и я 

п о и с к о в ы х и с с л е д о в а н и й Р о с н а у к и 

профессор Ю. Ф. Козлов. В дирек

ции он был принят руководителями 

ОИЯИ академиком В. Г. Кадышевс-

ким и профессором А. Н. Сисакя-

ном и имел с ними беседу по воп

росам развития О И Я И , его сотруд

ничества с российскими н а у ч н ы м и 

центрами и участия в международ

ных профаммах. Ю, Ф. Козлов по

сетил т а к ж е л а б о р а т о р и и ядерных 

реакций, высоких э н е р г и й , физики 

частиц, где о з н а к о м и л с я с х о д о м 

работ по ряду перспективных науч

ных проектов. 

В числе заметных 
публикаций 

Р Е Д А К Ц И О Н Н Ы Й с о в е т ж у р н а л а 

«иоигпа! о( Р11у5тс5 О » р е г у л я р н о 

составляет список наиболее замет

ных п у б л и к а ц и й ж у р н а л а ( п и с е м , 

статей и обзоров). Среди 11 статей, 

включенных в такой список публи

каций прошлого года, четыре сдела

ны с участием сотрудников О И Я И : 

отчет коллаборации А ^ I С Е , экспери

менты на с п е к т р о м е т р е 0 1 В А С в 

ЦЕРН, две статьи - Ю, П. Гангрс-

кий. К- П. Маринова, С, Г. Земляной 

с коллегами и Н, Кошелев с колле

гами. 

Горячая дискуссия 
в РАН 

О Ч Е Р Е Д Н А Я с е с с и я О б щ е г о со

б р а н и я Р А Н п р о ш л а в о с т р ы х и 

совсем « н е а к а д е м и ч е с к и х » дискус

сиях и о б с у ж д е н и я х . С о т ч е т н ы м 

докладом выступил президент РАН 

Юрий О с и п о в . Ппан г о с у д а р с т в е н 

ного финансирования академии был 

выполнен, но законодательные ини

циативы правительства , касающие

ся налогов на имущество и землю, 

вызывают возмущение и озабочен

ность. Ю- Осипов не обошел и про

блемы модернизации науки и ака

демии, иплёчь! труда и предложил 

л у ш их решения. На сессии высту

п и л и г л а в н ы й у ч е н ы й с е к р е т а р ь 
г-1 П Я 1 1 О 1 / ' ^ — . . ч . , > , . . . , / > 
I | ^ ^ ^ ; ^ ^ ^ ^ ц ' ' ' у ^ V I а I у-ч 1 ы . 1\ио1г1Л1, и и ^ ь ^ 

президент РАН Ж . Алферов , кото

рый обвинил министра А. Фурсенко 

в том, что тот придерживается тези

са об избыточности науки в России, 

другие члены академии. В прениях 

дважды выступил и министр образо

вания и науки РФ А. Фурсенко. Отчет 

с сессии Общего собрания РАН чи

тайте в газете « П о и с к » (Ы" 20). 

40000! 
НА Э Т О Й неделе з а р е г и с т р и р о 

ван 40-тысячный посетитель эпект-

ронной версии еженедельника --Дуб-

на». К сожалению, технические воз

м о ж н о с т и не п о з в о л я ю т н а м н а 

звать е го имя, но редакция увере

на , что э т о ч е л о в е к и н т е л л и г е н т 

н ы й , с к о р е е всего , з а н и м а ю щ и й с я 

естественными науками . А подпис

к а на е ж е н е д е л ь н и к « Д у б н а » н а 

второе полугодие открыта во всех 

отделениях с в я з и . 

б е р л и н с к о г о О б щ е с т в а содействия 

Восточной Европе, которое возглав

ляет Гизелла Эберт. Неделя пребы

вания в Г е р м а н и и была насыщена 

интересной экскурсионной програм

мой, встречами с ж е н с к и м и обще

ственными о р г а н и з а ц и я м и , семина

р а м и и д и с к у с с и я м и . Гостеприим-

П о д а н н ы м отдела р а д и а ц и о н н о й безопасности О И Я И , р а д и а и и о н н ы й фон 

в Д у б н е 25 м а я 2005 г о д а с о с т а в и л 9 - 1 0 мкР/мас . 

В, в, гальченко: 
«Я выбрал возможность 

действовать» 
23 МАЯ депутат ГД РФ В. В. Галь

ч е н к о вступил в п а р т и ю « Е д и н а я 

Россия». Он так объяснил свое ре

шение: "Сегодня ситуация в партии 

сильно изменилась. Во-первых, была 

признана необходимость внутрипар

тийной дисциплины. Во-вторых, сме

нилось руководство , г л а в о й полит

совета партии избран В. В. Воло

дин, с которым меня связывает дав

няя работе еще в предыдущем со

зыве Д у м ы , он внимательно отно

сится к мнению своих коллег. После 

беседы с ним я понял, что смогу 

повлиять на ситуацию, добиться при

нятия законов, которые считаю важ-

с т в о в а т ь » . 

Фонд памяти 
полководцев Победы 

П Р Е Д О С Т А В И Л дубнеицам возмож

ность п о з н а к о м и т ь с я с уникальной 

в ы с т а в к о й «Из с е м е й н ы х а р х и в о в 

полководцев П о б е д ы » , Э к с п о з и ц и я 

будет открыта на следующей неделе 

в Музее истории науки и техники 

О И Я И . Инициаторы выставки - фи

лиал Фонда культуры и фонд «На

с л е д и е » . 

Теплый прием 
с 14 ПО 21 М А Я члены женского 

и н ф о р м а ц и о н н о - о б р а з о в а т е л ь н о г о 

ц е н т р а « С т и м у л а » б ы л и г о с т я м и 

ство, искреннее дружелюбие немец

ких друзей, желание сделать пребы

вание делегации "Стимулы» полез

н ы м и з а п о м и н а ю щ и м с я оставили 

яркое впечатление. Это уже второй 

визит «Стимулы» в Берлин. Активи

сты н е м е ц к о г о общества тоже по

бывали в Дубне два года назад, и 

есть договоренность о продолжении 

и расширении контактов , совмест 

ных проектах. 

Весенний след 
от Ч И Т А Т А Л Е Й н а ш е й г а з е т ы 

поступили т р е в о ж н ы е сигналы о заг

р я з н е н и и Волги м а з у т о м . Предпо

л о ж и т е л ь н о и с т о ч н и к з а г р я з н е н и я 

- коллектор Ч е р н о й р е ч к и , откуда 

след тянется до устья Дубны. Про

блема уже активно обсуждается на 

ф о р у м е д у б н е н с к о г о сайта , работ

ники С Э С в курсе и а поиске, но 

и с т о ч н и к п о к а не н а й д е н . По их 

м н е н и ю , мазут спущен с борта од

ного из р е ч н ы х судов . А спед пока 

и ныне т а м . . . 

Открыт закрытый фонд 
Б О Л Е Е 15 лет в режиме нон-стоп 

п о н а д о б и т с я т о м у п о л ь з о в а т е л ю , 

к о т о р ы й з а х о ч е т о з н а к о м и т ь с я со 

в с е м м а с с и в о м информации, пред

ставленной на новом портале Госу

д а р с т в е н н о г о фонда телевизионных 

и р а д и о п р о г р а м м (VVVVVV.д1гI.^и). Ре

сурс, появившийся в Сети в конце 

апреля, полон уникальных фондовых 

к и н о в и д е о м а т е р и а п о в и звукозапи

сей . ( '<Поиск», № 20) 
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